



EXPLORACIÓN SEXUAL DE NIÑECES

CAMIL MONDACA
Académica de Terapia Ocupacional, UNAB

La Explotación Sexual de Niñeces y Adolescencias (ESNNA) es una de las manifestaciones de violencia de género sistemática más graves que experimentan las niñeces y adolescencias en Chile. El informe más reciente sobre la Explotación Sexual Comercial de Niñas, Niños y Adolescentes (ESCNNA) en Chile fue publicado en abril de 2025 por la Defensoría de la Niñez y devela un aumento significativo y preocupante aumentó de un 29% respecto del periodo anterior alcanzando 49 casos por cada 100.000 habitantes. De estas víctimas, el 86% eran niñas y adolescentes mujeres, y el 64% tenía entre 14 y 17 años.

Niñas y adolescentes que, en su corta trayectoria de vida y producto de esta vivencia traumática, han sido coartadas de la posibilidad de desarrollarse a través del juego y socialización entre pares, actividades que tienen un rol protagónico en estas edades donde se potencia la imaginación, la creatividad y el despliegue de diversas habilidades que los preparan para enfrentar los desafíos progresivos acorde a su edad.

Respecto del ámbito de atención directa a las niñeces y adolescencias víctimas de ESNNA, en lo que respecta a su proceso de reparación, considero importante la necesidad de incorporar en los equipos de los Programas Especializados de Explotación Sexual (PEE) a una Terapeuta Ocupacional para que apoyen en el proceso de descubrir su potencial y desarrollen habilidades para crear su proyecto de vida.

Un ejemplo: El año 2024 en el PEE Ciudad del Niño en Concepción, tuvieron la experiencia de haber incorporado a un Terapeuta Ocupacional en este programa, donde se trabajaba de manera individual y/o grupal según las necesidades lo que, su actual directora destacó en una reciente entrevista, impactó favorablemente en los procesos de reparación.

Las Terapias Ocupacionales son valoradas por ser un elemento importante y un gran aporte en el trabajo de infancias, y también pueden serlo en el abordaje de esta problemática que va en aumento y cruza significativamente la vida de niñeces y adolescencias.

Con todo, es importante comprender la ESNNA como consecuencia de una matriz estructural de violencias y para prevenirla, se requieren procesos de transformación social profunda. Para ello, es necesario que se desarrollen instancias de sensibilización y problematización en la mayor cantidad de escenarios posibles, por ejemplo, organizaciones sociales y comunitarias, espacios laborales, instituciones de educación formales e informal de todos los niveles educacionales, incluida la formación técnica y profesional de diversas disciplinas sociales, de salud, educación, turismo, entre otras, incluida, por cierto, en la formación continua de quienes nos situamos desde las Terapias Ocupacionales con perspectivas críticas.